



DÉBATS POUVOIR D'ACHAT

« Sur l'évolution du pouvoir d'achat, un diagnostic de plus en plus biaisé »**TRIBUNE****Pierre Concialdi**

Economiste

François Geerolf

Economiste

Florence Jany-Catrice

Economiste

Alors que le pouvoir d'achat est l'une des premières préoccupations des Français, ses évolutions sont aujourd'hui mal chiffrées, soulignent les économistes Pierre Concialdi, François Geerolf et Florence Jany-Catrice dans une tribune au « Monde ». Cela est notamment dû, selon eux, à la coexistence de méthodes de calcul différentes aux niveaux français et européen.

Publié le 18 avril 2025 à 08h15, modifié le 21 avril 2025 à 12h58 | Lecture 3 min.

Article réservé aux abonnés

Depuis le passage à l'euro en 2000, les pays de l'Union européenne sont tenus de produire, selon une méthodologie commune, un indice des prix à la consommation harmonisé (IPCH). C'est sur la base de cet indicateur d'inflation que la Banque centrale européenne veille au respect des critères de Maastricht et à la stabilité des prix. L'Institut national de la statistique et des études économiques (Insee) a choisi de continuer à produire un indice national des prix à la consommation (IPC), qui prolonge les indices élaborés de longue date dans notre pays. Les deux indices sont ainsi publiés chaque mois par l'Insee.

Depuis 2000, on observe en France un écart assez systématique et croissant entre les deux indices. Entre début 2000 et fin 2024, l'indice des prix harmonisé pour la France (IPCH) a augmenté de 59,7 %, contre une hausse de 51,5 % pour l'indice Insee (IPC). L'écart, qui était de l'ordre de 0,1 à 0,2 point par an jusqu'en 2020, s'est fortement creusé avec le regain de l'inflation et dépasse 0,5 point par an sur les années 2021-2024.

Cet écart tient à des différences de méthode et, notamment, au fait que l'indice Insee retient des « prix bruts », avant prise en compte des aides aux consommateurs, alors que l'indice européen retient des « prix nets » de ces mêmes aides, en pleine conformité avec les recommandations consensuelles des organisations internationales.

LA SUITE APRÈS CETTE PUBLICITÉ

Cette différence conceptuelle a des effets particulièrement sensibles pour les biens et services de santé, dont le prix a baissé de 7,9 % selon l'Insee entre janvier 2000 et décembre 2024, contre une hausse de 33,8 % selon la version européenne de l'IPC français, principalement sous l'effet du déremboursement de certains biens et services de santé, ce qui a augmenté le reste à charge des ménages. L'écart observé entre les deux indices soulève des questions quant aux usages que l'on peut en faire. Il est nécessaire ici de distinguer clairement deux formes d'usage.

Pour les pouvoirs publics, l'indice de prix sert à indexer, de façon normative, certains barèmes ou des valeurs économiques. L'IPC sert ainsi de référence pour la revalorisation de la plupart des prestations sociales. Depuis la loi de finances pour 2018, les valeurs locatives cadastrales qui servent au calcul de la taxe foncière sont, en revanche, indexées sur l'IPCH.

L'art de l'imprécision

Dans l'analyse économique, les indices de prix sont aussi utilisés pour estimer la variation du pouvoir d'achat et mesurer des évolutions dites « en euros constants » des salaires ou des revenus issus des enquêtes. Sur ce point, l'Insee, comme les services statistiques ministériels, continue de retenir dans leurs analyses l'IPC, ce qui surestime de plus en plus la variation du pouvoir d'achat. Sur dix ans, entre décembre 2014 et décembre 2024, le pouvoir d'achat du salaire mensuel de base affiche une hausse de 2,3 % si on déflate la série avec l'IPC, mais une baisse de 0,8 % si on le fait avec l'IPCH. Le décalage est significatif, surtout dans une période marquée par une quasi-stagnation des salaires réels.

Lire aussi (2024) | [En France, la grande panne de la consommation](#)

En résumé, la pratique des services statistiques gouvernementaux aboutit à un diagnostic de plus en plus biaisé de l'évolution du pouvoir d'achat. Cette situation est préjudiciable, non seulement pour la bonne compréhension de la réalité économique et sociale, mais aussi plus largement pour la qualité du débat public qui risque de s'enliser dans de fausses querelles de chiffres.

Lire aussi : [Le pouvoir d'achat, une notion datée qui fait toujours recette en France](#)

Pour éviter cet écueil, il est nécessaire que les services statistiques publics proposent désormais des analyses du pouvoir d'achat et des évolutions en « euros constants » qui soient fondées sur l'IPCH européen. Cet indice n'est pas parfait – aucun indice statistique ne l'est –, mais il constitue aujourd'hui l'indicateur le plus approprié pour ce type d'analyse. Des propositions ont été faites dans ce sens dans le cadre du Conseil national de l'information statistique, mais elles n'ont, jusqu'à présent, pas été suivies d'effet.



A Issy-les-Moulineaux (Hauts-de-Seine), le 16 mai 2024. JOEL SAGET / AFP

Il ne s'agit pas ici de prôner une illusoire « vérité statistique ». Par notre pratique, nous savons que la statistique est bien plutôt l'art de l'imprécision. Mais c'est précisément pour cette raison qu'il est crucial de retenir dans l'analyse des phénomènes économiques et sociaux les indicateurs les plus pertinents. Surtout sur la question du pouvoir d'achat, si décisive, aujourd'hui, dans la vie de nos concitoyens.

¶ **Pierre Concialdi** est économiste à l'Institut de recherches économiques et sociales ; **François Geerolf** est économiste à l'Observatoire français des conjonctures économiques ; **Florence Jany-Catrice** est professeure d'économie à l'université de Lille.

Pierre Concialdi (Economiste), **François Geerolf** (Economiste) et **Florence Jany-Catrice** (Economiste)

Le Monde Ateliers

Découvrir

L'Heure du Monde

Assistez à un enregistrement en public à l'occasion des 5 ans du podcast

Cours du soir

L'Europe à l'heure du divorce transatlantique

[Voir plus](#)

Partenaire

Guides d'achat avec Le Monde

[Les meilleurs grille-pains](#)

[Les meilleures hydropulseurs dentaires](#)

[Les meilleurs couteaux de cuisine](#)

[Le meilleur antivol pour vélo](#)

[Les meilleurs cuiseurs à riz](#)

[Les meilleures essoreuses à salade](#)

[Les meilleurs balais vapeur](#)

[**Tous nos guides**](#)